

---

**Mot de conclusion de Grégory Doucet, Maire de Lyon**

Rencontre annuelle des Conseils de quartiers et des conseils citoyens  
Salon Justin Godart – Hôtel de Ville de Lyon – 7 octobre 2023

(Seul le prononcé fait foi)

---

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames et Messieurs les représentants des conseils de quartier, des conseils citoyens et des conseils d'arrondissement des enfants.

Chers amis,

Bonjour à toutes, bonjour à tous,

Merci infiniment pour votre présence en ce samedi matin, dans notre bel Hôtel de Ville. Merci d'être restés jusqu'au bout. Merci aux services de la ville et à toutes les personnes qui se sont impliquées pour permettre ce moment important. Et le bon déroulement de ce rendez-vous annuel.

D'ailleurs, j'observe que le temps file. Déjà un an depuis que nous avons passé la matinée ensemble, ici même, à l'occasion des 20 ans des conseils de quartier. Avec l'ouverture aux conseils citoyens depuis le début du mandat. Avec l'adjonction des conseils d'arrondissement des enfants, cette année. Parce la démocratie, c'est à tout âge. Et qu'étoffer nos liens, ça peut se faire à tout moment et évidemment, ça enrichit tout le monde.

Vous l'aurez certainement relevé : j'arrive au meilleur moment. D'abord, parce que j'ai pu bénéficier des excellentes synthèses portant sur les débats survenus au cours des ateliers. Merci Bertrand Paris, merci Tadaa. J'arrive aussi au bon moment du point de vue de la physiologie du ventre, surtout. Parce que nous ne sommes plus très loin du temps

convivial prévu dans l'Atrium : le buffet, où nos échanges vont pouvoir continuer de manière plus informelle.

Je vais naturellement vous y accompagner. Pas seulement, parce que j'ai moi-même un petit creux... ou que je suis gourmand.

Mais, d'une part pour écouter celles et ceux d'entre vous qui souhaitent me dire un mot à part, en dehors de ces temps de réflexion collective, de partage d'expériences et de points de vue que vous vous êtes accordés – *organisés* – depuis 9h ce matin – que ce soit en plénière, avec mes adjointes et adjoints Chloë Vidal, Jean-Luc Girault et Tristan Debray – *Merci à eux de s'être prêtés à cet exercice de transparence et de redevabilité qui est à la fois une promesse, un engagement* ; et plus... un fondement de l'évolution démocratique que nous voulons donner à la gouvernance de notre ville. Que ce soit au travers de la table ronde, encore, sur les instances participatives, dont l'enjeu est plus spécifiquement la transition écologique. Que ce soit surtout au travers des quatre ateliers qui viennent de nous être restitués. Sur lesquels je ne reviens pas mais dont je tiens à remercier l'ensemble des participantes et des participants, chaleureusement.

Bon, j'ai commencé ma phrase par un « d'une part ». Très logiquement, il faut maintenant un « d'autre part ». D'autre part, qu'allons-nous faire dans l'Atrium, dans quelques minutes ?

En plus de nous restaurer et de la sociabilité que permet le partage de nourriture et de boisson, nous allons pouvoir profiter d'une exposition. Elle nous concerne au premier chef. Il s'agit de l'exposition de mi-mandat. Nous nous sommes efforcés, avec l'ensemble de nos délégations, d'évaluer ce qui avait été fait, ce qui était en cours, ce qui restait à faire. Nous nous sommes attaqués à la difficile entreprise de ranger nos actions par catégorie thématique : « la ville des enfants », « la ville qui se transforme et inspire », « la ville qui prend soin ». Ce n'étant pas évident d'opérer ce classement parce que des fois – *vous vous en doutez* – il y a des chevauchements. Mais l'ambition, c'était de rendre compte de la manière la plus honnête, la plus claire, la plus loyale. Parce que nous comptons sur les citoyens pour nous guider. Nous avons des convictions, vous les connaissez. Mais nous sommes aussi convaincus que notre projet pour Lyon ne peut réussir qu'avec l'assentiment, l'adhésion et l'énergie du plus grand nombre.

Puiser nos idées dans l'implication et les savoirs citoyens, c'est le moteur de notre action. Et j'aime le dire – *et le redire* – c'est un moteur très écologique. Qui non seulement fait avancer à bon pas, mais aussi procure de l'épanouissement, parce qu'il fait du lien.

Le bilan de mi-mandat, c'est donc votre affaire. C'est le constat à partir duquel vous pouvez réfléchir et discuter. La confection de cette exposition par elle-même,

représente un énorme travail. Il convient d'avoir, au passage, une pensée pour ses autrices et auteurs. Tout au long de l'automne, nous allons retourner avec elle vers les habitants, dans les quartiers, dans tous les arrondissements. L'exposition va tourner. Ce qui, je l'espère va s'avérer aussi efficace que symbolique. Symbolique, parce que c'est une façon de confirmer notre principe d' « aller vers ». Nous n'attendons pas que tout le monde fasse le chemin jusqu'à l'Hôtel de Ville. Nous sommes aussi présents partout sur le territoire, pour recevoir les informations autant que l'expression des besoins.

Concrètement, du 10 octobre au 20 novembre les élus vont venir à votre rencontre.

Au moins 4 rendez-vous sont programmés par arrondissement, pour être au plus proche de votre quartier :

Pour ce qui est des rencontres dans les quartiers justement, elles auront lieu dans des lieux simples d'accès, passants et ouverts - *mais abrités en cas de mauvais temps* - vous - *je veux dire toutes les Lyonnaises et tous les Lyonnais* - vous allez pouvoir rencontrer vos élus et débattre ensemble de leurs bilans, de l'ensemble des actions menées depuis 3 ans... et de leurs réalisations dans votre arrondissement.

Autour d'un café ou d'un jus de fruit, vous pourrez poser vos questions. Directement ou par écrit, une réponse sera apportée à chacune d'entre-elles.

S'agissant des rendez-vous dans les arrondissements, là, ce qui est proposé c'est une restitution, sous une forme événementielle et conviviale, participative autant qu'informative. En présence de moi-même ; elle s'appuiera sur une enquête réalisée auprès d'un panel de Lyonnaises et Lyonnais représentatifs.

Tout cela, on peut le retrouver dans des flyers qui sont prêts ; et disponibles dans l'Atrium. Et, bien entendu, sur le site Lyon.fr !

Là, dedans, vous avez un rôle à jouer. Vous êtes, d'une certaine manière, des ambassadrices et des ambassadeurs, des relais incontournables. A double sens. Pour nous livrer votre sentiment, nous fournir des remontées de terrain - *ce qui est aussi l'une des grandes missions des mairies d'arrondissement, pilier naturel de la proximité*. Et puis, pour avertir, faire savoir autour de vous que c'est le moment de parler, de s'exprimer, de participer, de s'impliquer... Bref, d'apporter sa pierre à l'édifice.

La transparence et la redevabilité de notre action, nous les souhaitons. Elles ne se feront pas sans vous. Donc, vous continuez d'être les bienvenus en tant qu'interlocutrices

et qu'interlocuteurs de choix, mais il vous appartient aussi de continuer à donner de l'ampleur à la parole habitante.

Notamment pour que la mobilisation soit à la hauteur – *c'est une autre dimension de vos contributions* – pour 2024 et le retour... le nouveau départ, du budget participatif ! Dont vous savez qu'il me tient particulièrement à cœur. Je connais votre humilité mais je sais aussi que Lyon regorge de talents cachés, pas forcément conscients d'ailleurs, qui ensemble constituent une réelle et impressionnante capacité à faire progresser la ville ; et plus globalement la société. Parce que... notre exemple peut servir de modèle. Du moins, je l'espère. Alors, surtout, n'arrêtez pas, persévérez ! Comme nous, de notre côté, nous allons persévérer à investir massivement dans la démocratie locale.

Enfin, je ne voudrais pas finir cette prise de parole, sans remercier infiniment Madame Dominique Mancini, à qui l'on doit l'essentiel de l'organisation de cette matinée, sa brillante coordination ... Dominique accompagne fidèlement les Conseils de quartier depuis près de 3 ans maintenant, au sein de la mission démocratie ouverte et elle nous quittera bientôt. Pour une excellente raison : elle va partir à la retraite très prochainement. Dominique exerce à la ville depuis 2010 et il faut le dire, nous avons beaucoup apprécié travailler avec elle.

Nous pouvons donc évidemment nous féliciter de tout ce que nous avons produit ce matin, les uns et les autres. Mais dans le même temps, je voudrais que nous ayons une pensée reconnaissante pour l'ensemble de son œuvre.

Merci à toutes, merci à tous, merci à elle, je vous remercie.